

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2537

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 2 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

SEXTO SENTIDO

De política general muy poco; todo sigue igual y nada digno de especial mención merece citarse. Los ministros, cada cual en su departamento, nos sueltan de vez en cuando su decreto correspondiente, para hacer ver que trabajan y para probarnos que saben redactar con brillantez y galanura.

En cambio, desde que nos hemos metido en el terreno de la política internacional, por todas partes ven algunos optimistas alianzas y pactos favorables á España y hasta de una simple visita de inspección del ministro de la Guerra á las plazas de Melilla, Ceuta, Algeciras y Tarifa deducen consecuencias tan estupendas, que, si no se tratase de cosas serias, nos harían reír á mandíbula batiente.

Figúrense ustedes que hay cándidos que suponen que la visita del general Weyler á las plazas africanas tiene por objeto estudiar sobre el terreno el plan de operaciones militares que muy en breve ha de emprender España, y que las grandes naciones han de ayudarnos, siquiera moralmente, en la empresa, hasta conseguir la conquista de una gran parte de Marruecos, pues que su deseo es que nos desquitemos algo de lo mucho que hemos perdido en las últimas guerras.

Esta clase de diplomáticos, aunque parezca mentira, abundan en España y llevan sus optimismos hasta el punto de creer que esta resolución de las naciones se ha tomado en favor de España, porque es la única nación que no puede por ahora despertar celos entre las demás, si se tiene en cuenta que es la más débil y por consiguiente á la que menos pueden temer.

Por manera que, según estos diplomáticos de nuevo cuño, solo por ser débiles y pobres nos van á dar la tajada de Marruecos. Tanta candidez raya en lo inconcebible; y lo menos que puede decirse de esa clase de diplomáticos que á última hora ha salido, es que el sentido común lo tienen muy atrofiado y que solo como chanza y chacota pueden ser admitidos sus soñados vaticinos.

Dejemos que diga el general Weyler que en Melilla, en Ceuta, en Algeciras y en Tarifa se ha convencido de las deficiencias de todo género que allá existen, en la cuestión de subsistencias, de acuartelamientos, de defensas, de comunicaciones y otras; no se dé importancia alguna á ese viaje, hecho exclusivamente como revista de risueñas esperanzas formadas en cerebros irreflexivos y que son producto de imaginaciones fantásticas y exaltadas.

Vivamos alguna vez en terreno práctico y que la experiencia aconseje nuestros actos y sea la que dirija nuestras acciones, que hartos tiempos hemos vivido soñando y hora es de que veamos las cosas tal y como son en la realidad.

El día quizás no lejano en que las grandes naciones se decidan á intervenir en la cuestión de Marruecos por medio de las armas, lo que debemos procurar es que no nos quiten lo poco que en África tenemos, y si esto conseguimos, habremos alcanzado un verdadero triunfo. Lo probable es que alguna de nuestras posesiones se le antoje á uno de esos colosos, y en este caso habría que dársela y aún darle las gracias de que no se le antoje apropiarse de todas. Así estamos y ésta es nuestra verdadera situación, bien desgraciada por cierto.

todo cambio ó engaño, la caja mencionada no contiene más que una estrecha abertura á modo de buzón, por donde el historiador introduce los documentos. Este funcionario ha de ser una persona de rango y de reconocida honradez. Nadie, fuera de él, ha de leer lo escrito antes de confiarlo á la caja de hierro.

En sus apuntes le es permitido hablar con la mayor franqueza tanto de las personas reinantes como de los varios acontecimientos.

Esta manera de escribir la historia es tan agradable para el historiador como para la Dinastía reinante: al primero le asegura completa independencia en sus juicios, y la segunda se ve al abrigo de toda indiscreción y de toda crítica.

¡Lástima que así la presente generación se verá privada de conocer el informe del actual historiador Wang-Wen sao, respecto á la reciente guerra chino-europea!

La reina de Holanda

La gentil Reina Guillermina continúa siendo el ídolo de su pueblo, como ya lo fué en los primeros años de su vida, cuando constituía una esperanza y cuando se paseaba diariamente á pié, llevada de la mano por su augusta madre, por los sitios más céntricos de su capital.

Desde su casamiento, la Soberana ha habitado con preferencia el palacio de La Haya, su soberbia residencia del Loo y el palacio de Amsterdam. En la casa de campo de Loo, la Reina Guillermina se entrega á sus diversiones favoritas, que son montar á caballo y guiar. S. M. se enorgullece de poseer magníficos caballos de pura sangre y perfectamente amaestrados.

El color favorito de la Reina es el blanco. Aun para montar á caballo usa una amazona de paño de dicho color, con la cual aparece siempre que tiene que pasar revista á sus tropas. En extremo sencilla, apenas si usa joyas, no llevando á diario más que unos pendientes hechos de un hermoso solitario ó de una perla enorme. Su único lujo consiste en las pieles, de las cuales posee una colección magnífica. Le gusta vestir con predilección el traje nacional, tan pintoresco como suntuoso, en el que el rico encaje flamenco va colocado sobre tejido de oro. El pueblo holandés se entusiasma al verla así vestida.

La Reina siempre sale en coche descubierto, ya que desde niña ha sido acostumbrada á desafiar la lluvia y todas las intemperies. Tan sólo para ir al teatro ó á algún baile, Su Majestad emplea un carruaje cerrado.

Otro de los ejercicios preferidos por la Soberana es patinar, y tiene fama de ser la mejor patinadora de Holanda, país donde tan arraigada está esa afición. Las mismas damas confiesan que nadie la aventaja en gentileza ni en buen gusto en el vestir cuando se entrega al *skating*.

Toda Holanda se halla hoy preocupada con el estado de S. M. y el futuro nacimiento de un heredero del Trono. Como la Reina es tan popular y querida, en todas partes se habla del fausto suceso como si hubiera de realizarse en casa de un miembro de la familia, y todas las holandesas, sin distinción de clases, se ocupan en confeccionar el atillo del Príncipe nonnato, que será seguramente un prodigio de riqueza y buen gusto.

Ahora bien; nadie pone en duda que S. M. dará á luz varón, y en la seguridad de éste, la mayoría de las prendas que confeccionan con singular esmero las buenas burguesas de Holanda—el país por excelencia de la ropa blanca—llevan adornos y cintas azules, color destinado á los niños, mientras que, como es sabido, el rosa es para las niñas.

En cada ciudad se ha formado un comité femenino que trabaja con gran actividad á fin de presentar á la Reina un objeto destinado al futuro Príncipe, tan valioso como artístico; y como cada obsequio pretende eclipsar á los demás, es seguro que la competencia dará por resultado una magnífica exposición de la maravillosa industria flamenca.

Las mujeres de Amsterdam regalan al futuro heredero una capotita de muselina y encajes, adornada con perlas finas y brillantes. La capotita va rodeada de un *rouleau* de cinta azul, que indica las esperanzas del pueblo en favor de un varón.

Las esposas de los ministros ofrecen á la soberana el almoadón, en el cual será presentado el Régio vástago, según la tradicional costumbre, á los personajes oficiales. Dicho almoadón, que irá colocado sobre una bandeja de plata repujada, es de raso blanco y está adornado con magníficos encajes y primorosos bordados.

El día del bautizo, el recién nacido llevará la falda que le han regalado las mujeres de La Haya, que es de finísima muselina blanca, con riquísimos encajes y botones de brillantes.

Modo de escribir

LA

Historia en China

En China se escribe la historia oficial de un modo sumamente discreto. Según una ley severísima, queda

prohibida cualquier publicación respecto á la Dinastía reinante. En cambio existe un historiógrafo de la Corte que tiene el cargo de reunir concienzudamente todos los documentos que pueden servir más tarde para los anales. Estos documentos se conservan en una gran caja de hierro hasta el advenimiento de nueva Dinastía, juzgándose entonces, por los documentos acumulados, de los méritos de la anterior. Para que sea imposible

Por su parte, las damas de la aristocracia se han encargado de la cuna, que será de plata repujada. A la cabecera habrá un ángel, de tamaño natural y de plata, en actitud de velar el sueño del niño. En los costados de la cuna se ven dos escudos, que ostentan las armas de las casas de Orange y de Mecklenburgo Schwering.

Por último, las niñas de las Escuelas privadas y públicas son las destinadas á confeccionar las vestiduras interiores que han de figurar en la canastilla, y seguramente que ninguna de ellas olvidará nunca que una prenda fabricada por sus manitas sirvió para abrigar el frágil cuerpecito del recién-nacido Príncipe, futuro heredero de la corona de Holanda.

LA VUELA PLUMA

¡Paso á la Justicia!

En la causa que se sigue por los sucesos del 16 de Abril de 1899 se ha dictado por este Juzgado auto de procesamiento contra el ex-diputado á Cortes D. Teodoro González y seis amigos, los señores Plá, Sacanella, Subirats y algunos otros.

Mañana, con más tiempo, ya que esta noticia ha llegado á nosotros pocos momentos antes de entrar en prensa este número, trataremos de este asunto como se merece, felicitándonos por hoy, como se felicitará toda Tortosa, al ver que á la postre empieza á verse claro en dicho sumario, después de tres años, y se abre paso la justicia.

Anteayer, á las seis y media de la tarde, empezó á descargar sobre nuestra ciudad un terrible y furioso aguacero, que en un momento convirtió las calles en torrentes, cubriendo las aceras é inundando las tiendas, entradas y bajos de muchas casas. La torrencial lluvia duró hasta las diez de la noche, siempre con igual violencia.

No hay, afortunadamente, que lamentar ninguna desgracia personal, salvándose muchas personas de milagro; pero los daños causados en la ciudad y en los alrededores son incalculables.

A poco de haber empezado á diluviar, iba uno de los encargados de las tómbolas de la Plaza de Alfonso XII por la acera de la carretera del Temple con dos hijos de corta edad, y resbalando uno de éstos, cayó en el arroyo; salvólo el padre, pero luego fué arrastrado éste por la corriente hácia la boca de la cloaca de debajo del puente del ferro-carril, empeñándose ruda lucha entre la violencia de las aguas que le empujaban al fondo y sus esfuerzos titánicos para sostenerse en la boca. A sus gritos acudieron D. Gastón Lamotte, el conserje del Club velocipédico, Sr. Angel Lluís, y otros que, arrollándole una cuerda por el cuerpo, pudieron arrancarle del peligro. Fué tan grande la impre-

sión recibida por este industrial, que, á consecuencia de ella, seguía ayer en cama de bastante gravedad.

El siller Sr. Jamás quiso dirigirse á su casa desde el café donde se hallaba al empezar el aguacero; pero al llegar á la calle de Buenaire, esquina á la calle Ancha, fué arrastrado por la corriente y salvado de una manera providencial por los señores Perepons, Salomó y Caminals. Cerca de este mismo sitio, en el callejón de los Ciegos, fueron salvadas una mujer y una niña, á la que sacaron por una ventana de una de las casas que habían quedado inundadas por el torrente que bajaba por la calle de Moncada.

En la calle de la Murada de San Juan, donde el gonzalismo demolió las escaleras que daban acceso al Garrofé, derrumbáronse dos casas, á cuyos habitantes el aguacero impidió regresar á ellas.

Los daños causados por el temporal son de momento incalculables. Para formarse idea de ello, basta consignar que en la calle de la Providencia, á la que afluia el barranco del Rastro, el agua alcanzó mas de dos metros sobre el arroyo; en la de Moncada alcanzaba mas de un metro, inundando tiendas y pisos bajos, lo mismo en la calle Ancha y calle de Bonaire. La cripta de la iglesia en construcción de la calle de la Merced quedó completamente inundada y las calles de Remolinos, como el arrabal de San Vicente y otras muchas, quedaron convertidas en lagunas infranqueables. Muchas huertas de los alrededores de nuestra ciudad veíanse ayer con los plantíos arrasados y convertidas en una charca de limo.

También son grandes los perjuicios que el temporal ha causado en las fincas de nuestro término municipal, pues á parte de los numerosos márgenes derrumbados á impulso de las aguas, los caminos vecinales se han trocado en torrenteras intransitables y en algunos prédios han sido arrastradas las aceitunas caídas.

El tren exprés que venia de Valencia tuvo que detenerse en Oropesa y el correo de Barcelona no pudo salir de Tarragona por haber arrastrado las aguas el puente de Camarles; entre las estaciones de Ampolla y Amposta, El tren corto que debía llegar á esta ciudad á las ocho de la noche de anteayer tuvo que detenerse en la estación de Amposta, llegando á nuestra estación á las seis de la madrugada de ayer. A las tres de la tarde, después del oportuno trasbordo, llegó á nuestra ciudad el tren correo de Barcelona.

Las brigadas municipales empezaron ayer los trabajos necesarios para dejar expeditas algunas calles en las que los baches profundos y los montones de barro impedían el tránsito.

Se ha dispuesto que se incorporen a filas los soldados que se hallan con licencia ilimitada por exceso de fuerza (que por cierto son en corto número), á fin de aumentar algo el efectivo de las unidades en los ejercicios doctrinales que vienen practicándose este otoño.

Cada batallón tiene hoy menos gente que la que corresponde á una compañía en pié de guerra.

El lunes último llegó á Poble de Masaluca, procedente de Batea, el Sr. Obispo de esta diócesis, donde administró el Sacramento de la Confirmación, siendo padrinos en dicho acto D. Miguel Ferrán y la bella señorita D.^a Rosario Alvarez.

Se asegura que la comisión que ha ido á nuestras posesiones del Muni lleva gastado un millón de pesetas, aproximadamente. ¡Gastar es!

La Compañía de los ferro-carriles del Norte ha recaudado desde 1.^o de Enero al 8 del pasado mes de Septiembre 1.583.528.07 pesetas más que en igual período del año anterior.

En dicho período figuran con un déficit de 112.279,12 y 165.571,86 pesetas las líneas de Almansa á Valencia y Tarragona y de Valencia á Utiel, respectivamente.

Por viajeros llegados de Montserrat se sabe que el recibimiento que se ha hecho allí al nuevo obispo de Barcelona, cardenal Casañas, ha sido muy cariñoso, habiéndole los religiosos erigido un arco de triunfo y otro los romeros.

Deben proveerse por concurso único en esta provincia las siguientes escuelas que han quedado vacantes desde el mes de Febrero al 30 del pasado Agosto.

Elementales de niños: Bonastre, La Palma, Pradell, Riudoms (auxiliar) y Vilella Alta, dotadas con el haber anual de 625 pesetas.

Elementales de niñas: Bonastre, La Riba y Vallfogona, dotadas con igual sueldo.

Incompleta de niños de Hospitalet (Vandellós), con igual sueldo.

Incompletas de ambos sexos: Albiol, Ollés (Barbará) y Seballá del Condado, dotadas con el haber anual de 500 pesetas.

Según telegrama recibido ayer, las fuerzas de Luchana que desde Tarragona se dirigen á esta ciudad para relevar la actual guarnición, entraban anteayer en Cambrills, á las ocho de la noche, después de haber descargado sobre ellas el chaparrón de aguas que fué allí tan copioso como en nuestra ciudad.

El cardenal arzobispo de Toledo se propone dictar una severa orden prohibiendo que los clérigos de su archidiócesis fumen por las calles, por entender que semejante costumbre implica una notoria falta á la gravedad y al decoro sacerdotal.

En Bilbao se ha fundado una Universidad que estará agregada á la de Valladolid, construyéndose un edificio exprofeso para establecer el citado centro docente. Los catedráticos serán seculares y se inaugurará el año próximo.

Procedente de Roma ha llegado á Zaragoza el ilustre aragonés fray Mariano Bernat, vicario general de los RR. PP. Agustinos.

A fin de sacudir el oneroso yugo á que algunos editores tienen sujetos, por deudas, á los autores, á propuesta de Sinésio Delgado la «Sociedad de autores» ha acordado hacer un empréstito y pagar con él á las casas editoriales, recobrando así to-

dos sus derechos y consiguiendo salir en definitiva todas sus deudas en plazo más ó menos corto.

Se emitirán acciones de 500 pesetas.

Todas las misas que se celebrarán mañana jueves, 3 del corriente, en la iglesia de San Blás, desde el amanecer hasta las ocho, en los altares mayor y sagrario, serán aplicadas en sufragio del alma de don Juan Delsors y Vidal, con motivo del segundo aniversario de su fallecimiento.

La familia quedará muy agradecida por la asistencia á alguna de las espresadas misas.

El ministro de Obras públicas, Sr. Villanueva, tiene ultimado un importante proyecto de ley que presentará á las Cortes y en el cual propone la construcción de una red de ferro-carriles secundarios de 3.000 kilómetros, entre varias provincias de España.

Entre los licenciados en Derecho y Medicina de la Universidad de Santiago existe el proyecto de organizar una lúcida estudiantina, con el fin de emprender una excursión á las Repúblicas hispano-americanas y estrechar de este modo más aún las buenas relaciones que nos ligan con nuestros hermanos de allende el Atlántico.

Terminada la pastoral visita á varios pueblos de esta diócesis, ha regresado á nuestra ciudad el Illmo. Sr. Obispo, á quien damos la bienvenida.

Dice un colega de Gerona que el martes de la pasada semana, al anochecer, pasó sobre La Bisbal un globo de grandes dimensiones provisto de un reflector eléctrico.

Al encontrarse sobre la población, descendió lo suficiente para que se pudiesen oír varias palabras en francés por los tripulantes del aerostato.

Después volvió á subir y se perdió en el horizonte.

La Dirección general de Obras públicas ha designado el 19 del corriente para la segunda subasta de los acopios de piedra para la conservación de las carreteras de Castellón á Tarragona, Gandesa á Tortosa y de Vinaroz á la Venta Nueva y Alcolea del Pinar á Tarragona durante los años 1902, 1903 y 1904.

Un escribano habilitado uno de los juzgados de Barcelona ha desaparecido, llevándose el importe de varias cantidades satisfechas en concepto de fianza fijadas en distintas causas criminales.

En la romería celebrada en Pastoriza (Lugo) se suscitó una reyerta en la que hubo palos y tiros.

El Juez municipal quiso intervenir con ánimo de apaciguar á los contendientes, resultando apaleado.

Tan brutal atropello ha causado indignación en el pueblo, protestando contra los que llevaron á efecto la bestial agresión.

El Juez se encuentra gravísimo y se desconfia de salvarle la vida.

Dicen de Mora de Ebro que están en plena actividad las faenas de la vendimia en aquel término municipal y pueblos vecinos.

Aycc, festividad del Santo
Angel, Patrono de España, se celebró en la de Religiosas de la Purísima Concepción una misa cantada.

Dicen de Casa Blanca, en
carta, que el día 22 del pasado mes el balandron *Príncipe Gales*, el cual levó anclas para aproximarse más al puerto, un violento golpe de mar le echó sobre otro buque, el *Lorenzo*, de nacionalidad española, yéndose á pique el primero á consecuencia del choque y sufriendo averías de consideración el segundo.

La tripulación del balandron *Príncipe de Gales* fué salvada, no habiéndose tenido que lamentar desgracias personales.

Algunas vendedoras de
castañas han comenzado á tomar ya posesión de los puntos en donde suelen establecerse todos los años al aproximarse el invierno.

La reforma sobre los honorarios de los registradores de la propiedad no consistirá en la supresión de los derechos, sino en repartir los que cobren desde cierta cantidad, entre los registradores menos favorecidos.

El Ayuntamiento de Zaragoza propone invitar á las próximas fiestas á todos los literatos, artistas y hombres célebres aragoneses que se encuentren ausentes.

Por este Juzgado se cita,
llama y emplaza á Francisco Tres Pallerols, vecino de Barcelona.

Los amigos del ministro de Instrucción pública sostienen que es definitiva la resolución de que el Estado se encargue del pago de los haberes á los profesores de enseñanza primaria.

El proyecto tiene que ir al presupuesto correspondiente al año 1902 y ser aprobado por las Cortes, así como también los otros proyectos que han de determinar los medios que han de servir de compensación al plan del conde Romanones.

El pago á los maestros lo hará la Compañía Arrendataria de Tabacos en nombre del Estado.

Se cree que esta solución es la más conveniente, no sólo por tener dicha empresa representantes en todos los pueblos, sino también por las mayores facilidades que da la menor comisión que percibe y la ausencia completa de la posibilidad de realizarse abusos.

Otra de las ventajas que se establecen en favor de los maestros es la de hacer compatibles sus funciones con algunas otras, como las de secretario de Ayuntamiento y de Juzgado municipal.

Esto se hace para mejorar en lo posible la situación de aquellos maestros que tienen sueldos tan mezquinos como los de 100 y 125 pesetas anuales.

En cambio se establece que ningún maestro podrá pedir su traslado á otra escuela sin haber desempeñado á lo menos durante cinco años la última que ocupe, y que en las oposiciones y concursos se estimará como un mérito principal la mayor permanencia en las escuelas que hayan ocupado.

Toda vez que el Estado se impone

la carga del pago de los maestros, podrá entonces exigir de una manera completa el cumplimiento de los deberes de los maestros.

Otras disposiciones se propone adoptar el ministro de Instrucción pública para la mejora intelectual del magisterio, pues sabido es que tampoco se halla éste á la altura que debiera en cuando á la aptitud y á las condiciones de algunos que se hallan ejerciéndolo.

«**El Liberal**» y «**Heraldo** de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

El Gobierno civil concede
un plazo improrrogable de 10 días á los Patronatos de Beneficencia para que remitan al mismo la relación de todos los bienes que poseen.

Dicen de Gandesa que el
negocio de la almendra se halla muy encalmado, pagándose la mollar á 20 pesetas cuartera y la esperanza á 18 y 19 pesetas.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maiz y hortalizas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveri*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

CLARO COMO LA LUZ DEL DÍA

Prueba evidente de la superioridad de la Emulsión Scott

Sólo hay una fórmula en que el aceite de hígado de bacalao es beneficioso para los niños que sufren de malas digestiones. Desde hace muchos años, la ciencia médica reconoció las buenas cualidades de este aceite, aun en casos graves de digestiones difíciles; pero el problema consistía en demostrar cómo podían ser utilizadas estas cualidades. Que el problema ha sido solucionado, queda patentizado en la siguiente carta:

«Gracia 28 de Febrero de 1900.
Muy Sres. míos: En vista de los buenos resultados que mi hijo ha obtenido de su Emulsión Scott, tengo el gusto de escribirle estas pocas líneas.

Mi hijo, llamado Felipe, de 11 años de edad, padecía del estómago y en consecuencia no tenía apetito para comer, encontrándose al mismo tiempo bastante pálido y flaco cuando se me ocurrió probar en él la Emulsión Scott. Unas cuantas botellas bastaron para que recobrarla la salud. Ahora se siente bien del estómago, con buen apetito, está gordo y de buen color.

Incluyo el retrato del niño para que puedan Vdes. cerciorarse de lo que digo; y para el bien de la humanidad les autorizo á dar publicidad á esta carta, como mejor les convenga.

Queda de Vdes. su muy atento y S. S.
JOSÉ JAIME BALSSELLS.

Su casa, calle Minerva, 7, 4.º
La razón porque la Emulsión Scott es tan eficaz en restablecer el poder digestivo, es porque sin fatiga del estómago ni de los intestinos es absorbida de hecho por la sangre sin esfuerzo de digestión. De esta suerte da fuerza y vitalidad á todo el organismo y las funciones digestivas se hacen con la mayor facilidad.

No hay otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que produzca tales efectos, y por consiguiente debe cuidarse de comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, distinguible por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda — impresa en la envoltura de cada botella legítima. Ningún otro remedio dará resultados tan satisfactorios.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Maré, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franquicia.



Felipe JAIME

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 1.º de Octubre de 1901

Barómetro

Máxima 757.10 Mínima 744.10 Oscilacion 3

Termómetro

Máxima 24 Mínima 15 Media 20.50

Evaporímetro, 56

Pluviómetro, 1.2

Estado del cielo, Nublado

Dirección del viento E. N. E.

Observaciones: Termómetro seco

22. Idem húmedo, 18

El Alumno,

Joaquín Fabra

El Alumno

Daniel Bosch

Nota: El agua caída anoche no ha podido medirse por haberse llenado el Pluviómetro y rebasado mucha agua.

Correo de Madrid

30 de Septiembre de 1901.

El regreso de la Corte

Aunque se ha dicho que la Corte regresará á Madrid el 8 de Octubre, puede asegurarse que no se ha fijado todavía la fecha del regreso.

Es seguro que éste no será antes del 15 del mes próximo.

GAMAZO

Las noticias recibidas hasta ahora de Boecillo referentes al estado de la enfermedad del señor Gamazo son relativamente satisfactorias.

Reunión de las Cortes

Se ha seguido hablando de los propósitos del señor Sagasta de aplazar la reunión de las Cortes.

Un ministro ha dicho que ignoraba en absoluto el pensamiento del presidente del Consejo y éste ha manifestado después que no había variado la fecha ya conocida.

La exposición de los marinos

Ampliando noticias que ya dimos acerca de la exposición que los marinos elevan á S. M. la Reina, daremos algunas notas que el telégrafo trae desde San Sebastián.

Se confirma que el general Auñón redactó el documento.

En éste se afirma que todos los marinos, menos los ingenieros de la Armada, están unánimes al juzgar la situación presente.

Pídese á la Reina que reclame de sus Consejeros importantes y prontas y acertadas disposiciones.

Se asegura que ni el ministro del ramo, ni el subsecretario, conocen por completo la exposición á que aludimos y que, como a delantábamos, será presentada á S. M. por el almirante Valcárcel.

Supónese que la cuestión será una

de las estudiadas con preferencia en el primer Consejo que se celebre.

Maniobras

Telegrafían de San Sebastián que esta mañana se han verificado, por espacio de una hora, los anunciados ejercicios por el regimiento de Sicilia, en el campo de Ondarrete.

Los presenció la Real familia, á la que acompañaban el alto personal palatino, el cuarto militar de S. M. y el general Macías.

La Reina y la infanta María Teresa iban en coche.

El Rey, á caballo, acompañado del príncipe de Asturias.

S. M. el Rey dió varias órdenes, que eran transmitidas á los jefes, para efectuar movimientos que se hacían inmediatamente con gran precisión.

La citada fuerza desfiló luego por delante de la Real familia.

Esta quedó muy satisfecha del mencionado regimiento.

COLEGIO DE SAN RAFAEL

DIRECTOR

D. Rafael Vilás Escribá

En este antiguo y acreditado establecimiento de 1.ª Enseñanza, situado en el piso principal de la casa, n.º 12 de la Plaza de la Constitución, se admiten internos, pensionistas y recomendados, á los cuales se les dá una asistencia esmeradísima y adecuada á la tierna edad de los alumnos

Hay clases especiales de Dibujo, Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, Música, Reforma de Letra y Preparación para la Carrera del Magisterio y 2.ª Enseñanza.

Quedan abiertas las clases desde el 1.º de Septiembre.

12, Plaza de la Constitución, 12.

ACADEMIA DE CORTE

para señoritas

á cargo de

D.ª Agustina Nomen

Especialidad en el corte de camisas para caballero.

Plaza de la Constitución.

Academia de Francés

Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la lengua francesa en el núm. 1 de la calle del Angel, piso 3.º, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.

Para los jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

Imp. de Biarnés, á c. Alguero Cambios, 3.

TALLER DE RELOJERIA
y Depósito de efectos para electricidad



DE Justo Esbrí
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las mas acreditadas marcas en plata, acero y níquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

Dorado y niquelado galvánico.
Venta de aparatos medicales de todas clases.
Timbres portátiles último modelo.
Pilas secas privilegiadas de mas de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.
Pilas último invento para luz doméstica.
Tulipas gran novedad.
Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.
Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.
Presupuestos para instalaciones.
Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.
Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.
Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

¡De interés general!
AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA
Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia, fístula de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
Sándalo Pizá
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

COMISION Y REPRESENTACION
DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS
A. Pamies y Hermano
REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.



SALVACION DE LOS NIÑOS
L. A.
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los ampachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices. *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.


La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM
COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848



Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, *Plaça de Catalunya, 9, BARCELONA.*
Banqueros: El Banco de Tortosa.
Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

TISANA DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á o'50 carterá; por correo o'60.—Depositario: **AUS-TRI, Vertrallans, 5, Barcelona**

Fonda de San Antonio
DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciales para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.
Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA